
翻译片组来了!花木兰"

那是 !"#!年初春$翻译片组正
在那个由车棚改造的会议室里召开
全组大会，说全组也不过 %&多个
人。另外，说会议室也不准确，因为
那不但是会议室，也是审片间排练
间和演员休息室。反正除了三楼阳
台上的录音棚，翻译片组一共也就
这么一亩三分地。这时组长陈叙一
领进来一位穿棉军衣戴军帽梳着两
条大辫子的女同志，介绍说：“这是
从部队文工团转业调来我们演员组
的赵慎之同志。”赵慎之含笑举手，
行了一个 !'&度的军礼。哇，好一个
现代“花木兰”！

会后我问她：“你结婚了吗？”
她笑道(“我已经有两个孩子了。”不
过，那时我们确实很年轻。她实足
年龄不满 )%岁，我尚不满 *+岁。无
怪在长影庆祝建立翻译片组 %&周
年的时候，长影译制片创始人袁乃
臣打来长途问好。他问我：“你今年
多大了？”我说我已经 '*了。他慨叹
道：“你都 '*了。当年我到上海的时
候，你和赵慎之还都是小姑娘。”眨

眼间，一个甲子过去了。真的如白驹
过隙呀。
回想慎之当年，何等英姿飒爽！

何等青春靓丽！

我们俩的声音很像，如果是群
众角色，日子久了，连我们自己都分

不清，到底是她还是我。因此，当魔
笛公司在上海大剧院做上译厂《辉
煌年代》的时候，制片人姜江还特意
设计了一档节目。她剪了一组配音
片断，让观众去猜，哪个是她配音，
哪个是我。引起观众极大兴趣，全场
笑声、喊声一片。玩得好不开心。

其实，我们俩还是有差别的。
她的声音清脆、明亮。更适合配活
泼、俏皮的年轻姑娘。我则稳重、坚
定，更适合配成熟女人甚或女强
人。如在东德影片《不可战胜的人
们》中，我配工人妻子修茨太太，一
个支持工人罢工的积极分子，她配
我的大女儿。在前苏联轻喜剧影片
《百货商店的秘密》中$我配一个强
势的商店女经理，无论是对手下，还
是对协作单位的领导都说一不二。
她配一个美女售货员。一个年轻的
警察，为了追求她，每天到她服务的
瓷器部，买一件瓷器。家里也快成瓷

器店了。当然，有的角色，
我们俩都可以，如《广岛
之恋》的女主角。我们演
员组有个习惯，在导演的
角色名单公布之前，我们
会公开议论，谁配哪个人
物合适。那时邱岳峰刚和
李梓配了《白夜》，他跟我
说：“这回大概轮到你和
毕克了。”我也很想配这
个角色。结果，导演没有
选择我和毕克，而是用了
赵慎之和于鼎。赵慎之在

接到这部影片的配音任务时，热情
地邀请我帮她排戏。在我们是竞争
对手的情况下，她仍然坚信我会真
心帮她，这种信任使我倍受感动。我
也十分珍惜。

为受苦受难的悲情人物配音，
是她的强项。《望乡》的阿崎婆无疑
是她晚年的一部杰作。

她是我的嗲妹妹
慎之年长我一岁。但是从来都

我是姐姐，她是妹妹。她会在我面前
撒娇、耍赖，有时还像个小妹妹一样
跟在我后面。
她是个超级路盲。我们一块到

北京去玩，住在我同学家。我生怕她
跟我走散，就像对幼儿园小朋友那
样，在她口袋里装了我同学家的地
址和电话。幸亏没有走丢过。

她每碰到一个吃不准字音的
字，就打电话来问我。有时我也吃不
准。就说她：“你自己干吗不查字
典？”她说：“我要自己查了字典，怎
么显得你能啊。”她没念过多少书，
但是一辈子没念过白字。她说：“就
因为我不耻下问。”

*&,-年 -月，北京魔笛公司在

北京国家大剧院作一台译制片的
《辉煌年代》。请我们到北京去。我不
巧在二月份摔伤了腰，就不想去了。
可慎之说，你不去我也不去。我说：
“我不去你也不去，不是给人家撂挑
子吗？”她耍赖道(“反正你不去$我也
不去。”制片人姜江了解情况后$特
别提出让我女儿陪我去，总算圆满
解决了。

大家千万不要以为她样样都不
行。她织毛衣、做针线都是一把好手。
她织毛衣不量尺寸，只朝你身上看一
眼，织出来的衣服保管合身。我儿女
小的时候没少穿过她织的毛衣、做的
布鞋。所以，直到现在，他们仍和
她亲如家人。有一次，她来我家，一进
门就叫着我女儿的小名说：“我饿了，
有什么吃的？”我女儿说，有菜包、肉
包……她说，这我都不爱吃。我女儿
说，“还有玉米面的豆沙包。”她总算
认可了，“好吧，就吃这个。”
对我的点滴成就，她都表现得兴

高采烈，撒娇道：“你要请我吃顿饭。”
*&,-年 ,*月 *%日清晨$她起来

刷牙$忽感身体不适$昏了过去。就这
样没留下一句话，转身离去了。
如今，再也没人跟我撒娇了。
我多么想请你吃顿饭，可我到哪

里去找你呢？
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! ! ! !第一次遇见梅葆玖先生还是上
世纪八十年代。那时我在电台当记
者，负责“舞台内外”专栏，闻讯梅葆
玖与梅葆玥一起来上海，在上海京
剧院排戏，我急匆匆赶过去采访。初
见葆玖，见他长得眉清目秀，仪态大
方，非常有精气神。当时在场的还
有童芷苓，我录了他们排练时的唱
段，还一起合了影。说实话，当初
只因他是梅兰芳大师之子，风闻他
发烧音响，喜爱汽车，玩唱片，开飞
机，半路才循入梨园，因此对他的艺
术并没有给予更多的关注，采访重
点还是在其姐姐葆玥身上。后来我
做了台长，电台搞戏曲京剧之类活
动，时不时还见过葆玖先生，彼此寒
暄，但无深交。
真正与葆玖先生有深入交往的

是我主持中国上海国际艺术节工作
后。当时艺术节草创时期，我们在上
海体育场成功举办了大型景观歌剧
《阿依达》的演出，在上海引起巨大
轰动。于是第二年雄心勃勃，想在开
幕式做一个中国式的大型歌剧，京
剧一直在国际上被称作 /012134

56078，所以就瞄准了京剧。葆玖先
生一直有复排《太真外传》的夙愿，
并将此意想与当时上海市的领导提
及，于是在市领导的推动与支持下，
我们就组合成了大型京剧《中国贵
妃》（以后更名为《大唐贵妃》）的策
划班子，临时由我来牵头负责。
记得我们策划班子的第一次策

划会议在杭州召开，因为导演郭小
男的据点在杭州，我带了艺术节中
心的张鸣、孙瑞青前去参加，葆玖先
生，导演郭小男，编剧翁思再都参加
了策划会。这是我与葆玖先生近距
离长时间的接触。我们从本子构思
一直到演出班底，包括舞台体现都
一一议了，葆玖先生在我们面前一
点没有大牌和权威的架子，反而总
是把我当领导，事事躬身垂听。虽然
在宾馆只有两天，但朝夕相处，交谈
就非常随意。葆玖先生常常会谈起
他的家事，包括他的童年，他的业余

旨趣，以及他对京剧的看法。我发觉
他虽然儒雅，但一点都不拘泥陈旧，
虽然规矩，但一点都不保守狭隘，
他提出《中国贵妃》要有中国贵妃的
气派，要结合西洋歌剧，要用交响乐
队，要用大舞美，既要有京剧的神
髓，又要有别于一般的京剧。这一
次杭州策划会为《中国贵妃》的创作
和演出奠定了根基。
不久剧组成立，剧组以上海京

剧院为基本班底，开排第一天我还
代表艺术节组委会到京剧院去做动
员报告。葆玖先生是这一剧目的始
作俑者，为这一剧目倾注了大量心
血，从剧本的创作到唱腔的设计他
都亲自过问。张学津、于魁智、李胜
素、史依弘、李军等名家都在剧中担
当角色，这些名演员有些还是葆玖
先生自己去请的。排练中，他有时会
亲临现场观看指导。

艺术节开幕演出那一天很隆
重，文化部领导，上海市委书记和市
长都来观看。《中国贵妃》首场正式
公演，大制作，大乐队，大合唱团，舞
美设计是全方位的，大剧院的立体
可移动装置都动用起来。大剧院建
造后这些设施还是第一次全面使

用，然而偏偏急惊风碰到慢郎中，移
动舞台转不起来，大家都急得像热
锅上的蚂蚁，最后还是舞台工人钻
到舞台里，用手工来启动装置，才化
险为夷。演出是非常辉煌成功。最后
一场葆玖先生上台，将杨贵妃演得
婀娜多姿，百媚丛生。演出后舆论一
片喝彩，葆玖先生也非常兴奋，我和
葆玖先生还谈起当年梅兰芳曾巡演
美国之盛举，希望有机会携《中国贵
妃》去巡演世界。

在他的提议下，我们合作成立
了梅兰芳艺术传播有限公司，他说
传播传授梅派艺术是他余生要做的
事业。一次我们一起共进晚餐，葆
玖先生还把他哥哥梅绍武先生一起
请来。席间，他专门拿来了他们梅
家当年的菜谱，他说可以开一家梅
家菜的餐馆，里面陈列梅兰芳的照
片，播放梅兰芳的唱段，然后品尝梅
家菜肴。当时提到最好的地点是在梅
兰芳曾经住过的旧宅。他还表示要
筹备拍摄反映梅兰芳生平的故事片，
等等。那次谈话兴致勃勃，踌躇满
志。晚餐后我陪送他们回住的宾馆。
之后葆玖先生和我谈及的电影和菜
馆等设想全都一一兑现，但可惜我
没有共同参与。因那次晚餐后不

久，积极参与其中的我的部下张鸣
英年早逝，我很悲伤，再加上其时
主要精力集中在艺术节上，无暇顾
及公司具体业务。公司就由葆玖先
生的朋友，梅派专家吴迎先生全权
负责。
与葆玖先生的再一次亲密接触

是在五六年之后，那时艺术节请来
了日本歌舞伎大师坂东玉三郎，由
他领衔演出昆剧《牡丹亭》，在兰馨
剧场连演一周。坂东玉三郎是日本
歌舞伎代表性人物，他当年学演杨
贵妃时曾求教过葆玖先生，这次盛
演，葆玖先生也来观看。晚上我和葆
玖先生一起观看坂东玉三郎的《牡
丹亭》，葆玖先生对他的表演赞赏有
加，认为一位日本友人，一位歌舞伎
演员，能够跨国跨行演下全部的《牡
丹亭》，着实不简单。演出结束后，葆
玖先生与我还专门到后台化妆间，
去向坂东玉三郎祝贺致意。按他的
声誉，他能在台下从头至尾看完全
剧，已是非常礼貌。我感动于葆玖对
艺术的挚爱和对同道的尊重。隔年，
我们又在兰馨剧院举办中日戏剧大
师汇演，中国的京剧、昆曲，日本的
歌舞伎、能乐都来了大师级人物。坂
东玉三郎和葆玖先生都来献演，当

时日本首相鸠山夫妇闻讯要来看望
大家，记得演出当天下午我们等在
花园饭店，我和葆玖先生在会客室
里闲聊很久。当晚演出后，我把葆玖
先生送到他下榻的花园饭店。就此
别过。

以后，我离开了艺术节，我们似
乎再也没有相见。总以为，都是熟人
朋友，各忙各的，君子之交淡如水，都
在文化圈，总有见面的时候。然现在
这样的随缘相见竟成奢望。每每忆
及，葆玖先生的儒雅、平实、厚道与随
和，还萦绕在我心际，不能忘怀。

两人声音相似戏路相近


